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为期12天的赛事落下帷幕，不仅
让人们看到了青春力量的绽放，也看
到了不遗余力的拼搏！这里不只书写
了属于年轻人的青春篇章，更是他们
逐梦启航点。国家体育总局青少司司
长李辉表示，本次赛事成为了一个充
分展示全国三大球后备人才培养情况
的平台，有助于各级别体育及相关部
门立足现状，为三大球未来的发展规
划，提供更清晰的路径。“很多教练跟
我说，如果每年能举办一次这种级别、
质量的比赛，对于我们发现人才特别
有帮助。每年发现一批，压茬往前走，
可以为三大球发展，选拔更多更好的
苗子。”

值得一提的是，纵观本届三大球运
动会，不乏一些业内名帅出现在场边观
赛。作为中国排球名宿、原中国男排主
教练沈富麟就现身女排赛场，“各省市

都很重视这次运动会，也发掘了很多优
秀的后备人才。中国女排不缺后备人
才，关键在于训练。对于任何竞技体育
项目来说，基本功是关键，如果基本功
不好的话，再好的条件也会半途而废。”
沈富麟在赛后接受采访时还表达了对
青少年运动员的要求，他认为一定要重
视基本功，要从小打好基础，“因为排球
运动是‘瞬时运动’，要求在一瞬间快速
反应快速判断，这时就极为考验手型等
基本功了。”

作为中国国青男篮的主教练，曲
绍斌此次也来到现场，对球员进行考
察，不仅肯定了队员们肉眼可见的进
步，同样感慨一项全新赛事为年轻球
员们提供了良好的锻炼平台。“经过大
赛的锻炼，他们对篮球有了不同的理
解。他们能游刃有余地掌控场上节
奏，清楚什么该做，什么不该做。”

本届运动会参赛队伍，多为各省、
区、市三大球项目专业队的青年队或
职业俱乐部队二线梯队，即业内常说
的青训队，另有少部分参赛队伍是不
具专业训练背景的学校队伍。青训队
和学校队是我国三大球项目发展的基
础所在，目前两种人才培养模式存在
既合作又竞争的关系。寻找让两种人
才模式都能扬长避短、发挥各自优势
所在的结合点，对振兴我国三大球项
目有着重要意义，“不同培养体系下的
球员共同参加一个系列赛，就会有更
多的人才冒尖，这是一个有利于为国
家培养输送人才的平台。”曲绍斌说，

“我们希望看到的就是，我们逐渐从几
万人到几千人再到几百人层层选拔，
最终选拔出精兵强将。当然，发现优
质苗子如何进行下一步的规划和培
养，这也是我们需要解决的问题。”

业内名帅观战，发掘人才选拔苗子

本报记者 薛思佳

11月 27日，2024-2025赛季中国
男子篮球职业联赛（以下简称“CBA联
赛”）俱乐部工作会议通过线上形式召
开。

郭士强：国手更要严格自律

中国男篮主教练郭士强首先代
表中国男篮，向长期以来全力支持国
家队备战和比赛工作的各家俱乐部
表示感谢，并对中国男篮在 2025 国
际篮联亚洲杯预选赛第二窗口期的
表现进行总结。郭士强肯定了全体
运动员在训练和比赛中展现的积极

态度和拼搏精神，同时针对暴露出的
问题提出了进一步要求。他表示，中
国男篮处于低谷期，要靠所有中国篮
球人的共同努力去实现我们的目标，
现在这支队伍非常团结，目标一致，
展现了良好的凝聚力、战斗力和执行
力。运动员在回到联赛后要更加严
格要求自我，起到模范带头作用，以
更好的状态迎接下一窗口期的比赛
任务。

中国篮协主席、国家体育总局篮
球中心中国篮协联合党委书记郭振明
在会上代表中国篮球协会向联赛所有
俱乐部对国家队新周期备战比赛工作
的大力支持表达了诚挚感谢，并向全

体参会人员传达了国家和体育总局关
于篮球工作的有关要求。郭振明强
调，中国男篮在本个窗口期的比赛中
展现了良好的精神面貌，但距离最终
的目标还有很大的提升空间，国家队
和联赛是命运共同体，要进一步凝聚
共识，齐抓共管，形成合力，按照更高
的标准和要求共同努力。

郭振明：联赛警觉“假赌黑”

本次窗口期，全新创办的赛事
CBA俱乐部杯首次亮相，11月12日-17
日，20支球队在四大赛区奉献了40场
精彩比赛，现已决出八强。

据统计，各队出场的一、二年级球

员达108人，是联赛前十轮同比数量
的一倍以上。针对联赛下一阶段的工
作，中篮联（北京）体育有限公司总经
理蒋健表示将进一步加强赛风赛纪管
理，各俱乐部要强化各项管理工作，主
教练和运动员需提高情绪管理能力，
充分认识到自身的榜样作用，共同营
造联赛健康向上的良好氛围。

中国篮协主席、国家体育总局篮
球中心中国篮协联合党委书记郭振
明则对联赛提出三点要求。一是加
强教育、监督、管理、处罚，警觉“假赌
黑”，采取高压态势和零容忍的态度，
一旦发现坚决打击。二是主教练和
总经理是关系到赛风赛纪工作的核

心岗位、关键所在，要严格规范言行
举止，起到表率作用，承担起维护联
赛健康形象的责任。三是针对联赛
暴露的问题和隐患，尤其是引发事态
冲突升级恶化的情况，从重从快严肃
处理。中国篮球协会将持续贯彻落
实国家体育总局对篮球工作的总体
部署，以“服务人民、为国争光”为目
标开展各项工作，进一步加强对全国
篮球训练工作的指导，加强顶层设
计，坚定“走出去”的发展思路，主动
与国际接轨。各方要统一思想，提高
站位，以严的基调推动各项工作规范
化进行，共同助力中国篮球健康、可
持续发展。

为振兴“三大球”贡献上海力量
全项参赛，五个小项跻身四强

经过为期12个比赛日的激烈角逐，第一届全国青少
年三大球运动会于昨日正式落下帷幕，山东队斩获4金2
银，成为最大赢家。上海队同样收获颇丰，收获 1银 3铜
共四枚沉甸甸的奖牌！

专题撰稿 本报记者 薛思佳

本届赛事，上海积极响应国家体
育总局的要求，深刻认识振兴“三大
球”对于体育工作发展，对于体育强国
建设，对于全球著名体育城市建设的
重要意义，认真做好青少年三大球运
动会的备战参赛工作，加强优秀后备
苗子培养，为中国“三大球”的振兴贡
献上海力量。经过资格赛，上海代表
团足球、篮球、排球三个项目六个小项
均晋级决赛阶段，实现全项参赛。上
海141名运动员和55名运动队辅助人
员赴赛地参加决赛阶段比赛。

最终，上海队在男足、女足、男排、
女排和男篮共五个小项上跻身四强，
并且最终斩获了 1 银 3 铜共四枚奖
牌。在男足决赛中，由81岁老帅徐根
宝担当总教练的上海队以0比1不敌
山东队，遗憾地与最高领奖台擦肩而
过，但球队整届赛事中展现出的技战
术风格以及精神面貌依旧值得称道，

“应该多办一些这样有质量的青少年
比赛，希望该赛事可以继续办下去。”
徐根宝说道。

在女足三、四名决赛中，由黄坚雄
挂帅的上海队以2比0战胜江苏队，
获得季军，“我们和队员说，你们是第
一届的参与者，也是受益者，要珍惜这
个机会。所以，她们不管是对待训练
还是比赛都很认真，投入了很多。”黄
坚雄还特别提到了平台的“练兵”作
用，“三大球运动会的竞技水平和比赛

质量都很高，尤其是进入决赛阶段以
后，大家的实力比较接近，每一场比赛
都需要全力以赴，队员们的收获和提
升是方方面面的。”

在女排三、四名决赛中，上海队以
3比0击败福建队，获得了一块宝贵的
铜牌，上海男排则在三、四名决赛中以
2比3憾负湖南队，获得全国第四名，

“第一届全国青少年三大球运动会的
举办，能够让更多青少年投身三大球
运动中，对提升三大球竞技实力、夯实
三大球发展基础很有帮助，期待为中
国培养更多优秀的三大球后备人才。”
上海排球运动中心主任陈皓峰在此前
接受采访时表示本届青少年三大球运
动会跟以往的专项比赛有很大不同，
是一个综合性运动会，影响力和规格
都比较高。

在男篮第三名的争夺战中，由上
海久事青年队两个梯队组合而成的
上海队，以79比72击败河北队，获得
本届赛事季军，“很高兴看到队员们
展现出坚强的意志和对胜利的渴
望。相较于比赛成绩，作为教练更欣
慰的是看到队员们有了进步和成
长。”上海队主教练彭飞说道。尽管
球队磨合时间不长，但依旧在本届赛
事中展现出了不错的技战术水平，队
员们也在比赛中取得了进步，收获了
成长，为明年的全运会打下了更为扎
实的基础。

上海队处于先头部队

凝聚共识，从严管理！
CBA联赛俱乐部工作会议召开


